

Semana Conmemorativa de la Lucha Internacional por los Derechos de las Mujeres (Ciudad Juárez, 5 al 9 de marzo del 2012)

Clara Eugenia Rojas Blanco*

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez realizó la III Semana Conmemorativa de la Lucha por los Derechos de las Mujeres, cuya temática versó sobre “Las intersecciones de género”. Por tercer año consecutivo, el Cuerpo Académico de Estudios de las Mujeres Región y Fronteras ha promovido este evento, ante la evidente necesidad de fortalecer el diálogo y la co-construcción de nuevos conocimientos en torno al análisis de las relaciones de género entre las y los docentes, los y las estudiantes de nuestra Institución, así como con mujeres y hombres de la comunidad interesados en promover los derechos humanos de las mujeres, las niñas, los niños, así como de otros excluidos y marginados de nuestra sociedad.

Como parte de las premisas para establecer este evento anual, se consideró la urgencia de la conformación de un contra-discurso que contribuyera a des-articular el proceso de cooptación del 8 de marzo por el mercado o la sociedad de consumo, pues se ha convertido de forma acrítica otro día de las madres, pero incluyendo a las no madres. Se reitera una cuestión: ¿y por qué no hay un día “del Hombre”? Esta pregunta es desalentadora, sobre todo cuando la plantean no pocos académicos. Se afirma que “el género es moda”. Este tipo de aseveraciones no sólo indica ignorancia, sino procesos de minimización y menosprecio por las mujeres como sujetos epistémicos.

Consideramos injustificable e inaceptable la celebración del “Día de la Mujer” en una institución de educación superior como la UACJ, en donde se supone que —como académicas/os debemos mantener una visión crítica ante la evidente— y ya histórica, violencia de género hacia las mujeres y las niñas en nuestra comunidad. La realidad nos muestra de manera cotidiana lo poco que hemos avanzado para eliminar la violencia simbólica y material.

Se reconoce que un evento al año nunca será suficiente para recuperar la memoria histórica en torno a los silencios académicos, sociales, políticos y culturales que han reforzado la violencia de género por siglos. A los y las académicas nos corresponde recuperarla. En esa misma medida, estas reflexiones nos han llevado a la urgente necesidad de que los

hombres contribuyan con sus reflexiones en torno a lo qué significa ser hombres, juarenses, blancos, oscuros, homosexuales, heterosexuales, que representan su posición poder en las relaciones de género.

En el caso de las mujeres, y desde la posición de ser mujer, afirmo que debemos abrir espacios para reflexionar sobre las diversas estrategias y tácticas que hemos utilizado para oponernos, resistirnos o negociar las relaciones de género. Sabemos que unas decidimos contestar y oponernos abiertamente, otras han optado por el aislamiento o el ostracismo voluntario; sin embargo, no pocas han decidido seguir siendo las centinelas, los brazos ejecutores del poder, o mediadoras del ventriloquismo patriarcal.

La Semana Conmemorativa de la Lucha Internacional por los Derechos de las Mujeres es un espacio en donde podemos abordar estos y muchos otros cuestionamientos, pues es un espacio no-jerárquico en donde todas las voces que deseen contribuir al cambio son bienvenidas. El lema implícito de esta conmemoración es: “Nunca sabrás quién soy si no me escuchas”. Para cerrar, aquí damos la producción académica resultado de estos encuentros.

Robles, Rosalba, Clara E. Rojas y Alicia Moreno (comps.), *Entre-textos de los derechos de las mujeres*. Memorias de la Primera Semana Conmemorativa de la Lucha Internacional por los Derechos de las Mujeres. *Textos Universitarios. Serie Extensión*. Libro Digital, UACJ, 2011.

Hernández, Elsa Patricia y Bertha L. Martínez Mahr (comps.) *Miradas Situadas*. Memorias de la Segunda Semana Conmemorativa de la Lucha Internacional por los Derechos de las Mujeres. *Textos Universitarios. Serie Extensión*. UACJ, 2012.

Báez, Susana, Patricia Reséndiz R. y Margarita Calvo A. (comps.). *Intersecciones de Género*. Memorias de la III Semana Conmemorativa de la Lucha Internacional por los Derechos de las Mujeres. *Textos Universitarios. Serie Extensión*. Libro Digital (en proceso).

*Docente-investigadora de la UACJ.